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КаК же 
жил и был ритейл
Оборот розничной торговли в 

Кузбассе за период 11 месяцев 2011 
года (статистические данные по ито-
гам всего года уточняются) составил 
263 млрд 448 млн руб. Это составля-
ет 105,3% по отношению к тому же 
периоду 2010 года. Если говорить 
непосредственно о продовольствии, 
то здесь реализовано продуктов, 
включая напитки и табачные изде-
лия на сумму 121 млрд 971 млн руб. 
(103,5%). При этом отмечено сниже-
ние объёмов торговли на рынках и 
ярмарках – 91,9% к прошлогодне-
му периоду и повышение объёмов 
реализации крупными торговыми 
организациями и индивидуальны-
ми предпринимателями – 106,1% 
за год. Индекс потребительских цен 
на продовольственные товары с на-
чала 2011 года составил 104,9% – по 
оценкам Кемеровостата. 

По мнению известного кузбас-
ского маркетолога, доктора техни-

ческих наук, профессора РГТЭУ и 
КемТИПП Владимира Киселёва, 
итоги развития ритейла в России 
в 2011 году выглядят следующим 
образом:

– Российский продовольствен-
ный ритейл вступил в 2011 после 
падения в 2009 года и вынужден-
ного стремительного роста в 2010 
в зрелую фазу. Десятилетие лёг-
кой экспансии в регионы и почти 
военный захват любых торговых 
площадей завершён. Ритейлеры 
изменили стратегию развития: от-
казавшись от ориентации на бур-
ный количественный рост магази-
нов любой ценой, они обратились 
к взвешенной политике выбора 
каждого конкретного помещения 
в зависимости от потенциала его 
использования.

Уровень требований к помеще-
ниям и избирательность рознич-
ных операторов резко повысились 
в связи с нестабильностью финан-
совых рынков. Ритейлеры сейчас 

предпочитают консервативную 
стратегию развития, отказываясь 
от нерентабельных мест продажи, 
и оптимизируют, пользуясь кри-
зисом 2009 года, ставки и размеры 
арендных платежей.

КаК ожил 
и Вырос рыноК
В том, что недавние ещё кри-

зисные проблемы ритейлеров из-
менились, как и вся их политика, 
все мы не менее быстро поняли 
– хотя бы по новому витку цен на 
продовольствие. Продовольствен-
ный рынок не просто ожил, он 
продолжает своё стремительное 
развитие. Это признано и на офи-
циальном уровне. Вот как видит 
основные тенденции развития 
местного рынка продовольствия 
в 2011 году начальник департа-
мента промышленности, торговли 
и предпринимательства сергей 
Карпунькин.

– В прошедшем 2011 году на 
потребительском рынке области 
четко проявились все признаки 
стабилизации, произошло восста-
новление покупательского спроса. 
Розничная торговля развивалась 
достаточно динамично. Объём роз-
ничного товарооборота торговли по 
области составил более 290 млрд 
рублей, это на 5% (оценка) больше 
уровня 2010 года. 
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НАТорГоВАЛи
Первые постпраздичные выпуски СМИ запестрели сообщениями 

о повышении цен на продукты. Да, цены на самом деле повысились 
– что, впрочем, случается также ежегодно, как и установка 

рождественской ёлки. Мы же сегодня решили выяснить не то, 
насколько выросла стоимость потребительской корзины, а что 
реально происходило на рынке продовольствия в минувшем году. 

окончание на стр. 6

МАЛоэТАжНый росТ

Развитие малоэтажного жилья 
было объявлено приоритетом раз-
вития региональной строительной 
отрасли в 2010 году. Причём тогда 
власти региона поставили во главу 
угла комплексный подход к осво-
ению территорий и определили в 
регионе 30 площадок под этот вид 
застройки. Не ослабевало внимание 
к малоэтажке и в прошлом году.

По данным департамента стро-
ительства Кемеровской области, 
ввод жилья в 2011 году в регионе 
вырос на 8% и составил более 1 млн 
82 тыс. кв. жилья. При этом объём 
малоэтажной застройки увеличил-
ся на 6,3% – до 563,5 тыс. кв. метров 
(52%), из них 498,2 тыс. квадратов 
(более 4,6 тысяч домов) возведено 
населением за счёт собственных и 
заёмных средств. Большая часть 
была построена в городах и посёлках 
городского типа. Первое место среди 
них занимает Кемерово (93,8 тыс. 
кв. м), затем следуют Прокопьевск 
и Новокузнецк (41,8 и 33,1 тыс. кв. м  
соответственно). В числе «передо-

виков» также Новокузнецкий и Ке-
меровский районы, где ввели в экс-
плуатацию 40,2 и 33,5 тыс. квадратов 
соответственно. Остальные 65,3 тыс. 
квадратов из общего объёма ввода 
малоэтажки были возведены под-
рядным способом на 9-ти террито-
риях. В частности, в городах Анже-
ро-Судженск (по переулку Сило-
вой-Газовый, застройщик – ООО 
«Кузбассинвест», введено 4,2 тыс. 
кв. м), Берёзовский (коттеджный 
поселок «Черемушки», ХК СДС, 10,6 
тыс. кв. м), Кисёлевск (коттеджный 
поселок «Горняк», микрорайон №5 
района Красный камень, ХК СДС, 
2,9 тыс. кв. м), Ленинск-Кузнецкий 
(квартал «Кемеровский»,  ООО 
«ЭкоСтройЛК» , 5,6 тыс.кв.м.), Юрга 
(микрорайон «Солнечный», ЖСК 
«Солнечный», 1 тыс.кв.м.), Кемерово 
(жилой район «Лесная поляна», АСО 
«Промстрой», 16,1 тыс.кв.м. (только 
дома до 3-х этажей)). Кроме того, за-
стройщики возводили малоэтажку в 
районах – Кемеровский («Малень-
кая Италия», «Серебряный бор», 

«Журавлёвы горы», Губернская 
усадьба (д. Пугачи)), Новокузнецкий 
(«Загорские усадьбы») и Прокопьев-
ский (малоэтажные застройки в п. 
Октябрьский, с. Терентьевское, с. 
Большая Талда). 

Как рассказывает начальник 
департамента строительства ан-
дрей Кравченко, в общей слож-
ности инвестиции в строительство 
малоэтажного жилья составили 
около 7 млрд рублей. «Эти средства 
были направлены только на стро-
ительство домов, без учёта сетей 
и благоустройства территорий», 
– уточнил он. 

Если же обратиться к реали-
зации идеи малоэтажной жизни 
в территориях, то в муниципа-
литетах проектируют и возводят 
такое жильё не только разными 
темпами, но и разными способами. 
Власти городов и районов могут 
предоставлять площадку под ком-
плексное освоение как собственно 
застройщику (одному или несколь-
ким), так и предлагать участки для 
индивидуального строительства, 
то есть собственно жителям.

В руКи застройщиКа
В качестве примера первого 

способа возведения малоэтажки 
можно привести строительство 
квартала «Сосновый» в Белово об-
щей площадью порядка 10 га, где 
на начальном этапе планируется 
разместить порядка 40 коттеджей 
разной квадратуры. «На данный 

момент разработан и утверждён 
генеральный план по строитель-
ству квартала, проводится кон-
курс по определению застройщи-
ка, – рассказывает заместитель 
главы города по строительству 
александр Франк. – После экс-
пертизы и получения проектного 
заключения начнём строительство 
сетей, и параллельно будет вести 
строительство жилья. Конечно, ди-
намика освоения территории будет 
зависеть от активности инвестора». 
По его словам, для города это будет 
первая комплексная застройка. 

Аналогичный опыт уже есть в 
Берёзовском, где был сдан в экс-
плуатацию посёлок «Черемушки». 
В этом году, как уточняет первый 
заместитель главы города по вопро-
сам городского развития Дмитрий 
титов, планируется начать застрой-
ку небольшого посёлка «Славянка», 
застройщиком которого выступит 
кондитерская фабрика «Конфа-
эль». «Здесь будет порядка 13-ти 
коттеджей. Строительство начнётся 
весной, сейчас идут подготовитель-
ные работы», – уточняет он. Также 
планирует привлечь застройщика 
и власти Анжеро-Судженска. В 
городе будет возведён микрорайон 
«Озерки» площадью 8,6 га. «В 2012 
году мы делаем проект планировки, 
потом уже будем проводить конкурс 
среди строительных компаний и 
возможно начнём непосредственно 
работы. 

В прошедшем 2011 году область и муниципалитеты 
продолжили продвигать идею малоэтажной жизни среди 

застройщиков и населения. Между тем, каждый город и район, 
развивает этот вид строительства разными способами: либо 

привлекая на площадки комплексной застройки инвесторов 
(строительные компании), либо предоставляя участки жителям. 

В первом случае вопросы обеспечения территорий инженерными 
сетями администрации решают совместно с заинтересованными 

компаниями – за их счёт либо общими усилиями, во втором – 
берут ответственность на себя. Тем не менее, как показывает 

опыт, спрос на малоэтажку не везде одинаков.

окончание на стр. 5
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Оставшиеся от прежнего проек-
та строительства опора и недостро-
енное капитальное здание на левом 
берегу Томи в районе Городского 
сада и в Сосновом бору на правом 
берегу Томи вместе с земельными 
участками (26 соток с выкупной 
стоимостью 36,6 тыс. р.) под ними 
КУМИ были выставлены на аук-
цион 26 декабря. Начальная цена 
объектов была установлена в раз-
мере 3 млн рублей. ООО «Кузбасс 
Капитал Инвест» стал победите-
лем торгов, предложив 3,1 млн ру-
блей (в ходе аукциона был сделан 
только один шаг, второй участник, 
которого в КУМИ не раскрывают, 
свою цену не предлагал).

Как рассказал «Авант-ПАР-
ТНЕРу» менеджер проекта строи-
тельства пассажирской канатной 
дороги александр Кудряшов, идея 
реализации такого проекта при-
надлежит владельцам Группы «Си-
стема РегионМарт». По его словам, 
этот проект – полностью частная 
инициатива, которую планируется 
осуществить на средства инвестора.

Пока проектной документации 
строительства ещё нет, уточняет 
он, есть только предварительные 
наброски, с которыми в прошлом 
году были ознакомлены члены 
градостроительного совета Кеме-

рова и коллегии городской админи-
страции. Как рассказал Александр 
Кудряшов, в распоряжении КУМИ 
сегодня нет прежнего проекта 
строительства 30-ти летней давно-
сти, потому всё придётся строить 
«с нуля». Сохранившуюся опору 
и недостроенные здания в таком 
контексте – это лишь обозначение 
места для строительства новой 
канатной дороги:  дорога свяжет 
два берега от городского сада Парк 
Чудес до Соснового бора. Приле-
гающая к канатной дороге терри-
тория Соснового бора (площадью 
около 6,5 га), как предполагается, 
станет продолжением Парка Чудес 

на правом берегу. Предполагаемая 
длина дороги  – 1,3 километра, мак-
симальная высота опор (их может 
быть пять, одна из них непосред-
ственно в Томи) – около 50 метров. 
По канатам планируется пустить 
четыре восьмиместных кабины 
(по две в каждом направлении). С 
одного берега на другой пассажиры 
смогут перебраться менее чем за 
5 минут. Дорогу планируют с кру-
глогодичным режимом работы по 
выходным и праздникам.

Как считают инициаторы про-
екта, «завершение проекта по-
зволит создать уникальное место 
отдыха в городе Кемерово. С одной 
стороны это городской сад Парк 
Чудес, с его развлекательной на-
правленностью (аттракционы, дет-
ские площадки), с другой стороны 
Сосновый бор».

Проект, как пояснил Александр 
Кудряшов разделён на два этапа. 
Первый – это непосредственно 
строительство канатной дороги: 
проектирование, прохождение 
экспертизы проекта в Ростехнад-
зоре и получение всех необходи-
мых разрешений, производство 
оборудования, доставка и тамо-
женная очистка оборудования, 
подготовительные и фундамент-
ные работы, монтажные работы, 

пуско-наладка оборудования. На 
это потребуется 1-1,5 года. При 
благоприятном раскладе компания 
намерена начать строительные 
работы уже в этом году. Второй 
же этап – создание инфраструк-
туры, благоустройство террито-
рии Соснового бора: обустройство 
площадок для отдыха, прокат 
спортинвентаря, строительство 
спортивных объектов и предпри-
ятий общепита и т.д. На это инве-
стор отводит 3-5 лет. 

Объём инвестиций только в 
первый этап строительства оце-
нивается в сумму 170 млн ру-
блей. Сегодня проводятся только 

предварительные переговоры со 
всеми надзорными ведомствами и 
возможными поставщиками обо-
рудования. Но уже на этом этапе 
инициаторы столкнулись с про-
тивниками проекта. Как рассказал 
«Авант-ПАРТНЕРу» на условиях 
анонимности один из членов гра-
достроительного совета Кемерова, 
предложения «Кузбасс Капитал 
Инвеста» были восприняты нега-
тивно из-за опасений нарушения 
«уникального объекта – Соснового 
бора». Сосновый бор относится к 
категории городских лесов с за-
щитной функцией, использование 
которых строго регламентировано. 
В частности, здесь нельзя возво-
дить объекты капитального стро-
ительства, вырубать деревья. По 
словам собеседника «Авант-ПАР-
ТНЕРа», инвестору в этой связи 
было предложено выбрать другое 
место под строительство канатной 
дороги. Например, от озера Крас-
ного до Люскуса, где сегодня уже 
складывается зона отдыха.

В администрации города от-
казались комментировать проект 
строительства канатной дороги, 
сославшись на то, что пока в уста-
новленном порядке не представ-
лена проектная документация. 
Что же до норм Лесного кодекса 

РФ, который является докумен-
том прямого действия, то, дей-
ствительно, он запрещает строить 
капитальные объекты и вырубать 
лес в городских лесах. Но предус-
мотрено, что такие леса могут вы-
полнять рекреационную функцию 
и рекреационные объекты здесь 
возводить разрешается. Однако 
сложность ситуации состоит и 
в том, что в Градостроительном 
кодексе, который регламентирует 
непосредственно строительные 
работы,  вообще не содержит 
понятия «городские леса». Раз-
решить коллизию, как считают в 
областном департаменте лесного 
комплекса возможно. Решать, что 
и как строить, имеют право город-
ские власти. Есть генплан города 
– градостроительная конституция. 
Есть правила землепользования 
и застройки – рабочий документ, 
который и разрешает подобные 
проблемы. 

Александра Фомина

ЗАО «Стройсервис» в 2011 году 
вложило в развитие производства 
6,6 млрд рублей, в 2 раза больше, 
чем в 2010 году. Эти инвестиции по-
зволили закончить строительство 
второй очереди обогатительной 
фабрики разреза «Барзасское то-
варищество» мощностью 1,5 млн 
тонн угля, начать строительство 
ОФ «Матюшинская» на разрезе 
«Березовский» проектной мощ-
ностью по переработке угля 4,5 
млн тонн, ввести в строй первая 
очередь железнодорожной стан-
ции Березовская для обеспече-
ния работы ещё не построенной 
«Матюшинской». Здесь же на 
«Березовском» началось освоение 
участка Березовский-Восточный 
с запасами угля 80 млн тонн. На 
техперевооружение, приобретение 
оборудования и реконструкцию 
действующих мощностей в 2011 
году «Стройсервис» направил 4,3 
млрд рублей. Как сообщил техни-
ческий директор компании Влади-
мир Макаров, в прошлом году на 
предприятия группы было куплено 
16 экскаваторов, 73 «БелАЗов» 
и много другой добывающей и 
транспортной техники. Оставши-
еся средства пошли в новое стро-
ительство. В итоге, добыча угля на 
предприятиях компании выросла в 
прошлом году на 23,9% и составила  
6,3 млн тонн.

В этому году «Стройсервис» 
планирует увеличить добычу 
угля еще на 1 млн тонн, сохранив 
на уровне 2011 года объём инве-
стиций. По словам Владимира 
Макарова, в этом году распреде-
ление вложений будет обратным 
– почти две трети или 4,3 млрд 
рублей, пойдут в новое строи-
тельство, одна треть – в рекон-
струкцию действующих произ-
водств и покупку новой техники. 
Главными объектами нового стро-
ительства, сообщил технический 
директор «Стройсервис», будет 
промплощадка разреза «Березов-
ский» и строящаяся на этом раз-
резе фабрика «Матюшинская», 
в которую вложено уже около 
половины запланированных 4,5 
млрд рублей. Её планируется 
ввести в строй в этом году к Дню 
Шахтера. На площадке «Березов-
ского» предусмотрено развитие 
инфраструктуры разреза для 
обеспечения роста добычи на нем 
с 1,8 млн тонн до 3 млн тонн угля 
в год, – строительство боксов для 
техники, административно-быто-
вого комбината, подстанции на 10 
МВт и др. В этом году компания 
планирует также построить два 
собственных щебеночных карье-
ра для отсыпки технологических 
дорог на угольных разрезах. 

На шахте №12 в Киселевске, 
как сообщил Владимир Макаров, 
в этом году планируется подго-
товить проект освоения нового 

участка Черкасовский 2 (запасы 
25 млн тонн угля марок К, КО, КС 
и ТС, был приобретен в декабре 
2011 года). Разрабатывать его 
сложно, т. к. он расположен в го-
роде, и нет места для размещения 
отвалов, поэтому, как разъяснил 
техдиректор «Стройсервиса», из-
учается возможность применения 
циклично-поточной технологии 

или строительства виадука для 
вывоза породы. Так или иначе, 
в планах группы – освоение это-
го участка. Что позволит даже 
увеличить добычу угля на этом 
предприятии до 1,5-2 млн тонн 
(927 тыс. тонн в 2011 году). При 
этом подземная добыча, которая 
в последние годы составляет по-
рядка 300 тыс. тонн (остальную 
добычу обеспечивает участок 
открытых работ), продолжится 
ещё 3-4 года, а затем по мере вы-
работки запасов будет остановле-
на. Подземные выработки шахты, 
по словам Владимира Макарова, 
не придется консервировать, 
они будут вскрыты открытыми 
работами. 

Активы новокузнецкого пред-
принимателя александр щуки-
на, одного из вице-президентов 
холдинга «Сибуглемет», со второй 
половины 2011 года объединены в 
новую структуру — ООО «Запад-
но-Сибирская угольная компания» 
(ЗСУК). Как сообщил гендирек-
тор компании александр иванов, 
ЗСУК начала функционировать 
около двух лет назад как торговая 
структура, затем стала угольной 
компанией. С июня 2011 года в её 
состав вошли две шахты «Талдин-
ской угольной компании» – «Кыр-
гайская» и «Талдинская-Юж-
ная» (работают в Прокопьевском 
районе), с сентября 2011 – ОАО 
«Шахта «Полосухинская» в Ново-
кузнецке. Включение этих активов 
в одну структуру, как пояснил 
Александр Иванов, было сделано, 
т. к. это «удобно для управления 
собственниками». Полностью по 
всем программам и планам «По-
лосухинская» включена в состав 
ЗСУК с нынешнего года. Кроме 

того, в состав компании вошёл ООО 
«Завод по ремонту горно-шахтного 
оборудования» в Новокузнецке.

В 2011 году ЗАО «Шахтоу-
правление «Талдинское-Кыргай-
ское» и ЗАО «Шахтоуправление 
«Талдинское-Южное» (так стали 
называться шахты «Кыргайская» 
и «Талдинская-Южная» с вклю-
чением в ЗСУК) добыли чуть 
более 3 млн тонн угля при плане 
2,9 млн тонн, «Полосухинская» – 
около 3 млн тонн. Планом на 2012 
году, сообщил Александр Иванов, 
предусмотрено сохранить уро-
вень добычи в 6 млн тонн по всей 
компании. Проблем со сбытом 
угля, по его оценке, в этом году 
не будет, поскольку долгосрочные 

годовые контракты заключены, и 
в связи «с планами китайских ме-
таллургов увеличить производ-
ство спрос на уголь будет только 
расти». Предусмотрено, что инве-
стиции ЗСУК в 2012 году составят 
1 млрд рублей, основная их часть 
будет направлена на развитие 
двух новых шахт компании (кро-
ме «Полосухинской»), т. к. они, 
по данным Александра Иванова, 
еще не построены полностью. В 
частности, на «Талдинском-Юж-
ном» будут строиться очистные 
сооружения, а на «Талдинском-
Кыргайском» начнется освоение 
пласта 38 в связи с ожидаемым 
завершением запасов пласта 42. 
предусмотрено, что, когда через 
через пять лет это произойдет, 
шахтоуправление продолжит до-
бычу на новом пласте. 

Планы развития строят и ком-
пании поменьше. Так новокузнец-
кое ОАО «Кузнецкая инвести-
ционно-строительная компания» 
(Кузнецкинвестстрой), принадле-
жащее итальянскому угольному 
трейдеру Coeclerici Coal & Fuels, 
намерено в этом году расширить 
запасы своего угольного актива 
(разрез «Корчакольский» в Ново-
кузнецком районе). Как сообщил 
гендиректор Кузнецкинвестстроя 
андрэа Перини, добычу угля в этом 
году компания планирует увели-
чить с 818 тыс. тонн в прошлом году 
до 1 млн тонн, инвестиции увели-
чить с 250 млн рублей до 450 млн. 
Он напомнил, что в 2008 году, когда 
компания Coeclerici Coal & Fuels 
приобретала   свой актив в Кузбас-
се, производственные мощности  
«Корчакольского» составляли все-
го 360 тыс. тонн угля в год. В про-
шлом году Кузнецкинвестстрой 
согласовал увеличение произ-
водственных мощностей «Корча-
кольского» до 1 млн тонн, пояснил 
председатель совета директоров 
компании сергей Денисенко, те-
перь подготовила документы на 
получение дополнительных 50-60 
млн тонн запасов. Пока запасы 
угля «Корчакольского» составляют 
около 17 млн тонн. 

Как следует из подписанных 
соглашений о социально-эконо-
мическом сотрудничестве с адми-
нистрацией региона, планируют 
увеличение добычи угля и другие 
угольные компании Кузбасса. Ки-
селевское ООО «Инвест-Углес-
быт» намерено увеличить добычу 
угля на своём разрезе «Акташ-
ский» – с 612 тыс. тонн в 2011  
году до 720 тыс. тонн. Кроме того, 
как сообщил директор компании 
Константин Габидулин, плани-
руется также подготовить проект 
освоения участка Акташский-2, 
лицензию на который компания 
приобрела в апреле прошлого 
года, и завершить подготовку к 
строительству шахты «Тайбин-
ская». Её проект уже подготовлен 
и направлен на согласование в 
надзорные и экспертные органы. 
После их получения компания 
намерена начать строитель-
ство «Тайбинской». Работающая 
в Прокопьевском районе ООО 
«Управляющая компания «Сиб-
коул», как сообщил его гендирек-
тор алексей руденко, планирует 
увеличить добычу угля до 470 
тыс. тонн с 429 тыс. тонн в про-
шлом году и подготовить заявку 
на увеличение запасов, т. к. суще-
ствующих осталось у компании 
на два года.

Егор Николаев
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 дЕ ЛоВыЕ НоВос Ти цЕНА ВопросАдороГА 
упрёТсЯ В бор

ЕсТь МЕсТо дЛЯ НоВоГо уГЛЯ

Предварительные экономические расчёты проекта строительства канатной дороги:
• Срок реализации (период строительства) – от 1 до 1,5 лет (при условии отсутствия нормативных ограничений).
• Срок окупаемости проекта – 15 лет (умеренно-пессимистичный подход).
• Функционирование дороги – круглогодичное (в зимние месяцы функционирование в выходные и праздничные дни).
• Целевой прогноз по посещаемости – 30% от общего количества посетителей Парка Чудес (200-250 тыс. человек в год).
• Ориентировочная стоимость проезда на канатной дороге – 150 руб. с человека в обе стороны.
• CapRate проекта – 11,9% в первый год эксплуатации.

ООО «Кузбасс Капитал Инвест» работает на рынке недвижимости с 2005 
года. Компания осуществляет полный цикл операций, связанных с недвижи-
мостью, начиная с приобретения, проектирования, управления подрядными 
работами на объектах, и заканчивая их эксплуатацией и управлением. В 
настоящее время управляет коммерческой недвижимостью в 35 населённых 
пунктах Кузбасса. В ведении компании находится более 202 тыс. кв. метров 
недвижимости. В основном эти объекты Группы компаний «Система реги-
онМарт». За 2007-2011 гг. компанией было построено и реконструировано 22 
объекта недвижимости, общей площадью 37,8 тыс. кв. метров. 

зА кАчЕсТВоМ – к НАМ!
Сервисный центр «Электра» – это комплекс сервиса и ремонта электро- и 

бензоинструментов, оснащённый современным оборудованием. Благодаря 
команде специалистов, работающих с момента основания компании, мы 
можем качественно производить гарантийный и постгарантийный ремонт 
любых инструментов. Сервисный центр «Электра» предлагает полный спектр 
услуг в области обслуживания и ремонта электро- и бензоинструмента на 
высочайшем уровне.

Мы рады сообщить Вам, что ООО «Сервисный центр Электра» - признан 
самым качественным сервисным центром в России! По итогам конференции 
Bosch, проводимой в Москве 19 декабря 2011 года – наш  авторизованный 
сервисный центр получил сертификат «Качественный сервисный центр». 
Тем самым подтвердил, что самые лучшие специалисты в России  работают 
в «Электре». 

В отборе участвовали 67 АСЦ (авторизированных сервисных центров) на 
территории РФ. Номинация «Качественный сервисный центр» присужда-
лась исходя из обратной связи – из оценок клиентов по опросам экспертов 
компании Bosch.

По ряду позиций сложного оборудования мы даем консультации по 
правильному выбору модели, проводим предпродажную подготовку и при 
желании клиента – монтаж данного оборудования с последующим сервис-
ным обслуживанием.

Мы любим свою работу и предлагаем высокий уровень услуг по ремонту 
любого оборудования, продаваемого в сети магазинов «Электра». Звоните. 
Наши специалисты с готовностью ответят на все интересующие Вас вопросы.

г. Кемерово:
ул. Абызова, 12А. Тел.: (3842) 64-01-03, 64-00-07, 64-28-00, 8913-325-6666
Приемный пункт: Ул. Дзержинского, 3. Тел.: (3842) 36-36-17
г. новокузнецк:
ул. Вокзальная, 32. Тел.: (3843) 72-35-54, 8-923-623-6002
Приемный пункт: Ул. Кутузова, 5. Тел.: (3843)74-11-96

кузбАсс бЕз спирТА
Имущество мариинского ОАО «Спиртовой комбинат» пока не оценено, со-

общил на прошлой неделе, конкурсный управляющий предприятия Валентин 
Колесников. Ожидается, что оценка будет готова не раньше февраля. Только 
после этого будет принято положение о продаже и объявлены торги. Кто может 
заинтересоваться приобретением некогда крупнейшего в алкогольной отрасли 
производства, конкурсный управляющий не стал предполагать. По его данным, 
лицензия на выпуск спирта была отозвана у комбината в августе прошлого 
года (в соответствие с законом «Об обороте этилового спирта» это делается с 
признанием производителя несостоятельным). Производство с этого времени 
остановлено, что резко сократило спрос на зерно в Кузбассе, а основной задачей 
управляющего, по его словам, стала охрана имущества. 

киТАй уВЕЛичиВАЕТ ВВоз уГЛЯ
Импорт угля в Китай, сообщает интернет-издание China Mining, вырос на 

11% за прошлый год в соответствие с данными Китайской ассоциации транс-
портировки и поставки угля. Около рекордного уровня были импортные по-
ставки в ноябре, в декабре они снизились на 3,4%, но оказались выше уровня 
декабря 2010 года на 23%, составив 21,4 млн тонн. По сообщению издания, 
Китай увеличил импорт угля, пользуясь преимуществами более дешевых 
импортных поставок, для наращивания запасов в преддверие китайского 
нового года, празднуемого в этом году в конце января. Всего, в прошлом году 
импорт угля в КНР составил 182,4 млн тонн. Почти рекордными были и по-
ставки коксующегося угля. В ноябре, по таможенным данным Китая, его было 
ввезено в страну 5,1 млн тонн (на 0,7 млн тонн было больше только в январе 
2011 года), почти половину, 2,3 млн тонн, обеспечил ввоз из Монголии, 1,5 млн 
тонн поставила Австралия, по 0,4 млн тонн – Россия и Канада. Самыми высо-
кими были цены на австралийский, 225 долларов за тонну, и канадский, 210 
долларов, уголь. Российский оценивался в 202 доллара за тонну, самую низкую 
цену, 87 долларов, получал уголь из Монголии. В январе и в феврале импорт 
угля в КНР может сократиться, поскольку правительство установило лимиты 
на спотовые внутренние цены на уголь с 1 января 2012 года. Тем не менее, и в 
этом году ожидается, что в связи с сильным спросом на энергоносители и бо-
лее высокими ценами на собственный уголь Китай увеличит ввоз угля на 10%. 
В начале января показательный для всего китайского рынка уровень цен на 
энергетический уголь в порту Циньхуандао в Жёлтом море составлял 780-795 
юаней за тонну, т. е. порядка 3,8-3,9 тыс. рублей. 

у бцз НАшёЛсЯ кАрьЕр
Банкротство ОАО «Беловский цинковый завод» (БЦЗ), которое началось еще 

в 1999 году, на прошлой неделе продлено ещё на 6 месяцев. Как сообщил на за-
седании суда конкурсный управляющий Георгий антонов, в ходе конкурсного 
производства в документах предприятия были найдены бумаги, подтвержда-
ющие право БЦЗ на новое имущество, которое необходимо оформить, а затем 
продать. У БЦЗ, в частности, нашлись на Мусохрановский глиняный карьер  
в Ленинск-Кузнецком районе и 58 га земли в центре Белово, на которой рас-
положено само предприятие. Впрочем, как пояснил Георгий Антонов, местные 
администрации не торопятся оформлять эти объекты в собственность БЦЗ, и, 
вероятно, придётся приватизировать их через суд. 

«ТырГАНскАЯ» прЕкрАТиЛА 
произВодсТВЕННую дЕЯТЕЛьНосТь

Кредиторы ООО «Шахта «Тырганская» приняли решение о прекращении 
производственной деятельности с 1 января 2012 года. Об этом на прошлой 
неделе на заседании арбитражного суда  сообщила ольга Денисова, пред-
ставитель конкурсного управляющего предприятия александра Киричека. 
В соответствие с этим решением шахта будет консервироваться, положение 
о консервации утверждено конкурсным управляющим, план мероприятий, 
по данным Ольги Денисовой, рассчитан на продолжительное время, но пока 
конкурсное производство на предприятии продлено на полгода. Впрочем, из-
вестно, что добыча на «Тырганской» из-за убыточности была остановлена ещё 
в конце 2008 года.

Накануне нового года комитет по 
управлению муниципальным имуществом 

(КУМИ) города Кемерова реализовал на торгах 
объект незавершённого строительства 

– недостроенную канатную дорогу через 
реку Томь. Победитель аукциона – один из 

крупнейших игроков на рынке коммерческой 
недвижимости в Кузбассе кемеровское 
ООО «Кузбасс Капитал Инвест» уже 

представил руководству города свою идею 
строительства новой канатной дороги. Но 

уже сегодня, даже при отсутствии реального 
проекта строительства, у идеи нашлись как 

сторонники, так и противники. При этом, 
как полагают наблюдатели, все аргументы 

«за» может перевесить один фактор – 
экологический. Одна из станций канатной 

дороги должна быть в Сосновом бору – 
городском лесу с защитными функциями.

45 миллионов 700 тысяч рублей 
направило ОАО «Южный Кузбасс», 
дочернее общество ОАО «Мечел-
Майнинг», на строительство линии 
приёма привозных углей из авто-
транспорта на территории ЦОФ 
«Кузбасская». Новый комплекс не-
обходим для удобного приёма на 
переработку и обогащение углей 
разреза «Ольжерасский», которые 
доставляются автомобилями малой 
грузоподъёмности. «Использование 
для завоза рядового угля как авто-
мобильного, так и железнодорож-
ного транспорта повышает произ-
водительность участка углеприёма, 
позволяет снизить расход электро-
энергии и себестоимость перера-
ботки. Кроме того, такое разделе-
ние потоков позволяет принимать 
в аккумулирующие бункеры уголь 
разных марок», – приводит пресс-
служба компании слова директора 
филиала ОАО «Южный Кузбасс»-
Управление по обогащению и пере-
работки угля игоря ритикова.

3 миллиарда рублей составил 
размер дебютного выпуска облига-
ций угольной компании «Заречная», 
размещённого в конце декабря 2011 
года  на Московской межбанковской 
валютой бирже. Как сообщалось в 
пресс-релизе компании,  ценные 
бумаги выпущены на 7 лет с офер-
той через 3 и через 5 лет. Облигации 
размещались по номиналу – 1 тыс. 
рублей, без дисконта, в количестве 3 
млн штук. Ставка первого купона по 
облигациям установлена в размере 
10,8% годовых. Вторичное обращение 
облигаций «Заречной» начнётся в 
конце января 2012 года после государ-
ственной регистрации отчета о разме-
щении ценных бумаг. Выпуск ценных 
бумаг обеспечен поручительством со 
стороны ОАО «Шахта «Заречная» – 
базового предприятия угольной ком-
пании «Заречная». Организатором 
займа выступил АКБ «Связь-Банк». 
По словам заместителя председателя 
правления по корпоративному разви-
тию «Заречной» Дмитрия богданова, 
вырученные средства предназначены 
для сокращения краткосрочных обя-
зательств компании, пополнения её 
оборотных средств, финансирования 
инвестиционных программ и увели-
чения производственных мощностей 
предприятий, входящих в структуру 
угольного холдинга.

25 миллиардов рублей в 2012 
году направит ОАО « УК «Кузбас-
сразрезуголь» на развитие своих 
предприятий, в том числе 17 млрд 
– на приобретение основного горного 
оборудования. Это, как сообщили в 
компании, в 1,5 раза больше, чем в 
2011 году. В 2012 году «Кузбассраз-
резуголь» планируется снизить 
объёмы угледобычи до 45 млн тонн. 
«Мы делаем это намеренно, – приво-
дят в пресс-службе слова директора 
УК «Кузбассразрезуголь» игоря 
Москаленко. – В этом году нам не-
обходимо, прежде всего, привести в 
соответствие с нормативами горные 
работы и подготовить внушитель-
ный задел на будущее. Отсюда пла-
нируем увеличить объём вскрыш-
ных работ». В 2011 году предприятия 
«Кузбассразрезугля» добыли почти 
47 млн тонн угля (в т.ч. коксующихся 
марок – более 5 млн тонн). По отно-
шению к 2010 г. объём угледобычи в 
целом по снизился на 5,5%. Это было 
связано с тем, что в прошлом году на 
предприятиях компании был уве-
личен объём вскрышных работ – на 
4,8% по сравнению с 2010-м. Общий 
объём вскрыши составил почти 351 
млн кубометров. Потребителям в 
2011 году было отгружено 43,36 млн 
тонн угля (в т.ч. на коксование – 4,1 
млн тонн). Объём поставки угля на 
экспорт составил 22,7 млн тонн. 

ТЕНдЕНции

В этом году угольная отрасль Кузбасса продолжит свой 
рост – об этом говорят рыночные прогнозы, ожидаемый 

спрос на уголь со стороны Китая (см. ДЕЛОВЫЕ 
НОВОСТИ) и планы самих угольщиков по расширению 

существующих и строительству новых производственных 
мощностей. Первые такие планы были объявлены после 
новогодних каникул при подписании первых в этом году 

соглашений о социально-экономическом  сотрудничестве с 
обладминистрацией. Конечно, некоторые из производителей 

наращивать добычу не планируют, но и они намерены 
сохранить её на прежнему уровне, плюс инвестировать 

в отдельные проекты. Очевидно, что как бы сложно не 
складывалась нынешняя конъюнктура рынка угля, мирового 

и российского, кузбасскому углю есть место для роста.

сразу после новогодних каникул угольные компании Кузбасса подписали со-
глашения о социально-экономическом  сотрудничестве с обладминистрацией
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В конце октября в кемеровский 
арбитраж поступило заявление 
александра Полякова о готовно-
сти, как собственника 100% долей 
в ООО «Разрез «Черемшанский» 
рассчитаться с кредиторами «Че-
ремшанского». Дважды рассмо-
трение заявления откладывалось, 
но перед новым годом было удов-
летворено. Заявителю была дана 
возможность реализовать своё 
намерение и перечислить до 16 
января 2012 года на счёт нотариуса 
552 млн 653 тысячи 161 рубль и 2 
копейки для выплаты кредиторам. 

Однако, удостовериться в выпол-
нении расчётов суду не удалось, 
на заседании 19 января пред-
ставитель Александра Полякова 
Константин нехорошев сообщил, 
что владелец «Черемшанского» с 
7 января по 20 января находится 
на лечении в больнице, и попро-
сил сделать перерыв в заседании. 
Ходатайство было удовлетворено, 
и к вопросу о погашении задолжен-
ности суд вернется на этой неделе.

Напомним, что в ходе конкурс-
ного производства имущественный 
комплекс «Черемшанского» про-

давался трижды в течение ноября 
2009 – июня 2010 года, и в итоге 
за 20,3 млн рублей он был приоб-
ретён кемеровским ООО «Разрез 
«Дунаевский». В феврале прошло-
го года в Федеральном агентстве 
по недропользованию  (Роснедра) 
покупатель переоформил на себя 
лицензию на участок Инской-2, а 
в апреле 2011 года «Дунаевский» 
был присоединен к ООО «Раз-
рез «Пермяковский» (в составе 
группы «Стройсервис»). Однако, 
зайти на участок «Стройсервису» 
не удалось. Как пояснил в начале 
января технический директор ЗАО 
«Стройсервис» Владимир Мака-
ров, что группа не стала осваивать 
«Инской-2», т. к. лицензия была 
оспорена.

Как сообщил Владимир Виш-
невский (представлял на заседа-
нии 19 января кредитора «Черем-
шанского», ООО «Северо-Запад-
ная производственно-ремонтная 
компания», СЗПРК), приказ Рос-
недр о переоформлении лицензии 

был признан недействительным по 
иску кипрской компанией «Миро-
сено Инвестментс Лтд» (также как 
СЗПРК является структурой Ми-
хаила Абызова). К этому времени 
СЗПРК добилась в суде признания 
ничтожной сделки по продаже 
имущественного комплекса «Че-
ремшанского» в июне 2010 года. 
Спор по поводу переоформления 
лицензии продолжался в вышесто-
ящих инстанциях до декабря 2011 
года, но в итоге, приказ Роснедр 

был признан недействительным, и 
лицензия вернулась к ООО «Раз-
рез Черемшанский». 

По оценке Владимира Вишнев-
ского, других активов у разреза 
кроме дебиторской задолженности 
не осталось. Но перспективы кон-
курсного производства «Черем-
шанского» (продлено до 30 января 
2012 года) в случае, если расчёт с 
кредиторами не будет произведен, 
он комментировать отказался.

Антон Старожилов

– Мария, по вашему мнению, 
есть ли в Кузбассе, в принципе, 
модная индустрия и что она собой 
представляет? 

– Говорить о существовании 
модной индустрии в Кузбассе, и в 

частности в Кемерове, можно, но с 
небольшими оговорками. Думаю, 
вполне очевидно, что в первую 
очередь большее развитие здесь 
получают промышленные отрасли, 
и это вполне естественно. По-моему 

мнению, у нас как таковая модная 
индустрия нацелена на тусовочную 
молодежь. Условно региональную 
fashion-отрасль можно разделить 
на два сегмента, один из которых 
представлен бутиками с брендовой 
одеждой модельеров мирового или 
отечественного масштаба, другой 
– собственно дизайнеры. Их коли-
чество трудно назвать, из уже за-
рекомендовавших себя может быть 
около десятка. Причём, в особом 
дефиците – мужские мастера.

– Как вы считаете, насколько 
реален выход местных модельеров 
на российский масштаб? есть ли 
кузбасские дизайнеры, которым 
уже удалось добиться признания?

– Конечно, есть. В качестве при-
мера можно назвать новокузнец-
кого fashion-дизайнера Татьяну 
Киселёву.  На протяжении послед-
них нескольких лет она является 
участником Российской недели 
моды. Это одно из главных событий 
в сфере модной индустрии стра-
ны. Выйти на российский уровень 
вполне реальная перспектива. Хотя, 

безусловно, необходимо обладать 
не только идеей, но и талантом ка-
чественно и достойно её воплотить. 
Между тем, не стоит забывать и об 
обучении дизайнерскому искусству 
– это необходимый элемент для 
грамотной работы, однако, по моему 
убеждению, свою роль здесь играет 
собственно внутренне желание ра-
ботать в этой сфере.

– Каким образом начинаю-
щие и действующие модельеры 
предпочитают покорять рынок: 
самостоятельно или привлекая 
PR-менеджеров и управленцев? 
Порой создается впечатление, 
что дизайнеры как были наедине 
со своими идеями и творчеством, 
так и остались.

– Большая часть модельеров 
пытаются развивать своё дело са-
мостоятельно. Чтобы привлекать 
сторонних специалистов, необхо-
димо дойти до определенного уров-
ня, как личного профессионального 
мастерства, так и иметь в наличии 
свободные деньги. Причём, второй 
момент является главным. Сегодня 

начинающий модельер фактиче-
ски поставлен в ситуацию само-
стоятельного поиска ресурсов и ин-
струментов продвижения. Кстати, 
здесь свою положительную роль 
играет тот факт, что город у нас 
всё-таки небольшой и тут работает 
схема «где-то показали, кому-то 
понравилось, и кто-то порекомен-
довал другим». Всё взаимосвязано, 
получается, что у нас на уровне 
города легче себя раскрутить. Од-
нако исключительно собственными 
силами: пошли за свой счёт купи-
ли, сшили, показали.

– В чём тогда интерес к такой 
профессии – заниматься тем, чем 
хочется?

– Скорее всего, здесь идея в том, 
чтобы вложить в себя деньги на 
первом этапе, а потом уже получать 
их обратно. Многие дизайнеры шьют 
на дому, при этом у них есть работа 
в другом месте. Главное не бояться 
показать то, что ты делаешь, быть 
уверенным, но, естественно, это 
должно быть качественно.

2011 год для «Кузбассэнерго» 
несмотря на то, что в целом эко-
номика региона уже восстанови-
лась после кризисного периода 
2008-2009 гг. был очень непростым. 
Довольно напряжённый режим ра-
боты энергостанций (после аварии 
на Саяно-Шушенской ГЭС куз-
басские энергостанции работают 
с повышенной нагрузкой) с одной 
стороны, и более высокие требо-
вания к надёжности оборудования 
со стороны надзорных органов и 
управляющей компании, – с дру-
гой, потребовали от энергетиков 
не только серьёзных финансовых 
вливаний, но и максимума усилий, 
прежде всего, для подготовки ком-
пании к осенне-зимнему периоду. 
При этом компания в течение 
всего года испытывала проблемы, 
связанные с ростом дебиторской 
задолженностью: как и в прошлом 
году, росли в основном долги ЖКХ 
и населения. Оценка такой работы 
– выданный Паспорт готовности. А 
по существу – перевыполнение го-
довых планов по ремонту теплосе-

тей, чёткое соблюдение графиков 
ремонтов турбоагрегатов, котлов, 
трансформаторов. В целом только 
на ремонте оборудования компа-
ния освоила более 2,8 млрд рублей.

В целом же, по словам Юрия 
Шейбака, ожидаемый объём фи-
нансирования инвестппрограммы 
компании в прошлом году состав-
ляет 5,6 млрд рублей, на 17,4% 
выше, чем по плану (4,8 млрд 
рублей). В частности, инвестиции 
на развитие составят 3,63 млрд 
рублей (на 28,8% выше планового 
уровня), вложения в поддержание 
производственных фондов – 1,99 
млрд рублей, что тоже несколько 
выше планового показателя.

Одним из основными инвест-
проектов компании в Кузбассе 
в 2011 году, по словам Юрия 
Шейбака, была реконструкция 
и перевод пяти котлов Ново-
Кемеровской ТЭЦ на сжигание 
углей марки «Д». Это поможет 
уменьшить затраты на топливо 
(ранее на ТЭЦ сжигалось угли 
более дорогой марки «СС»). Кроме 

того, как отметил глава «Кузбас-
сэнерго», реконструированное 
оборудование уже улучшило и 
экологические параметры – в 1,5 
раза снизились вредные выбросы 
окислов азота. На Кемеровской 
же ГРЭС также для улучшения 
финансово-экономических пока-
зателей работы и экологических 
показателей проводилась ре-
конструкция котлов №13 и №14 
для совместного сжигания угля и 
коксового газа.  В Кемерове, Ново-
кузнецке, Белове и в п.г.т. Инской 
были реконстриурованы тепловые 
сети. Ещё один проект в Кузбассе 
– реконструкция котла корпуса 
14Б на Томь-Усинской ГРЭС с пе-
реводом на твёрдое шлакоудале-
ние. Это должно повысить произ-
водительность блока. В Алтайском 
крае компания вывела из работы 
неэффективную и убыточную 
Барнаульскую ТЭЦ-1, а также 
построила магистральную тепло-
трассу от БТЭЦ-2 до БТЭЦ-1.

Прошедший год для «Куз-
бассэнерго» стал и стартовой 
площадкой для реализации че-
тырёх крупных инвестпроектов 
в рамках реализации договоров 
о предоставлении мощности. 
«У нас четыре электростанции, 
на которых проводится рекон-
струкция и строительство ново-

го оборудования по ДПМ. К ним 
относятся Томь-Усинская ГРЭС, 
Беловская ГРЭС, Барнаульская 
ТЭЦ-2 и строительство Новокуз-
нецкой ГТЭС. На этих объектах 
уже приступили к строительным 
работам, проекты готовы, а основ-
ное оборудование заказано. На-
пример, мы уже провели первое 
стендовое испытание генератора 
для Томь-Усинской ГРЭС», – со-
общил Юрий Шейбак. Реали-
зация этой программы только в 
Кузбассе к 2015 году увеличит 
установленную мощность компа-
нии с нынешних 3715 МВт до 4 121 
МВт. Для региона же в целом это 
не только откроет новые возмож-
ности для развития экономики, 
но и повысит надёжность работы 
энергостанций, снизит объёмы 
выбросов вредных веществ. И, 
как заверил Юрий Шейбак, ин-
вестиционная программа по дого-
ворам предоставления мощности, 
несмотря на то, что её реализация 

потребует огромных инвестиций 
(всего свыше 46 млрд рублей) бу-
дет выполнена.

Впрочем, в 2012 год компания 
вступает не только с масштабными 
инвестпланами. По решению со-
вета директоров «Кузбассэнерго» 
общество будет реорганизовано – в 
отдельные юридические лица бу-

дут выделены теплосетевой бизнес 
и генерация. На 1 марта назначено 
внеочередное собрание акционеров 
ОАО «Кузбассэнерго», которое 
должно рассмотреть вопрос о ре-
организации компании в форме 
выделения ОАО «Кемеровская 
генерация», ОАО «Ново-Кемеров-
ская ТЭЦ», ОАО «Барнаульская 
генерация», ОАО «Барнаульская 
ТЭЦ-3», ОАО «Кузнецкая ТЭЦ», 
ОАО «Кемеровская теплосетевая 
компания», ОАО «Барнаульская 
теплосетевая компания» и ОАО 
«Межрегиональная теплосетевая 
компания» (статус этих обществ 
будет определён дополнительно). 
Как пояснил Юрий Шейбак,  «это 
разделение транспорта тепло-
энергии  и производства энергии» 
должно дать дополнительные 
возможности для оптимизации и 
развития бизнес-процессов. Гене-
рирующие компании станут более 
«прозрачными» для кредиторов и 
инвесторов, что будет способство-
вать повышению инвестиционной 
привлекательности бизнеса и при-
влечению финансирования под 
проекты компании, в том числе  для 
выполнения обязательств по дого-
ворам о предоставлении мощности. 
Реорганизация бизнес-процессов 
даст возможность повысить про-
зрачность и оперативность форми-
рования финансовых и экономиче-
ских результатов предприятий, что 
будет, в том числе, способствовать 
установлению экономически обосно-
ванных тарифов на электроэнергию 
и тепло, исходя из реальных издер-
жек энергокомпаний.

Александра Фомина 
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«кузбАссэНЕрГо»: 
НА пороГЕ пЕрЕМЕН

Наступивший 2012 год в кузбасской энергетике обещает быть насыщенным на со-
бытия. Компании заявляют о новых инвестиционных планах, строительстве новых 
объектов, улучшении качества обслуживания. Но, судя по масштабу задач, которые 
стоят перед крупнейшей энергокомпанией региона – ОАО «Кузбассэнерго», тон бу-
дет задавать именно основная энергосистема Кузбасса. Как заявил в конце декабря 
исполнительный директор компании Юрий Шейбак,  практически все проекты, ко-
торые должны существенно изменить энергобаланс в регионе, уже запущены.

МАЛоэТАжНый росТ

МодНый бизНЕс

ВЛАдЕЛЕц «чЕрЕМшАНскоГо» 
прЕдЛожиЛ крЕдиТорАМ рАссчиТАТьсЯ

ООО «разрез «Черемшанский» было учреждено в октябре 2001 
года частными лицами,  в апреле 2005 года за 157,5 млн рублей 
приобрело лицензию на участок Инской-2 в Беловском районе. За-
пасы участка — около 90 млн тонн энергетического угля марки Д. 
Предприятие на участке так и не было построено, в мае 2007 года 
на нем по собственному заявлению было введено внешнее управ-
ление, в сентябре 2009 года — конкурсное производство. До весны 
прошлого года из 940 млн рублей кредиторской задолженности 
разреза более половины контролировало новосибирское ООО «Про-
гресс» (Новосибирск), около 40% — структуры владельца группы 
RU-COM Михаила Абызова. Затем требования «Прогресса» были 
исключены из реестра.

В 2011 г. ОАО «Кузбассэнерго» провело ремонты и техперевооружение 
18216 пог. м тепловых сетей, что составляет 108% от планового задания. 
Компания заменила 1140 тонн поверхностей нагрева против 1124 тонны 
в 2010 году. Капитальные, средние и текущие ремонты котлоагрегатов, 
турбогенераторов и трансформаторов были выполнены на 100%. Суммар-
ные запасы угля на станциях компании на отчётную дату 1 декабря были 
на 83% выше плана. Запасы мазута также были выше планового задания.

Что касается инфраструктуры, 
то по итогам проектирования будет 
определён необходимый объём 
средств для обеспечения сетями», 
– комментирует ситуацию руко-
водитель горуправления строи-
тельства и жилищной политики 
иван иванин.

Комплексная застройка тер-
риторий малоэтажным жильём 
довольно активно идёт в Ленин-
ске-Кузнецком. Как отмечает за-
меститель главы города по стро-
ительству и городскому развитию 
рашид бадертдинов, в 2011 году 
было завершено четырёхлетнее 
строительство квартала «Кемеров-
ский» (22 дома общей площадью 
16 тыс. квадратов) и на данный 
момент подготовлена ещё одна 
площадка – квартал «Кузбасский», 
где планируется возвести 25 домов. 
«Эти кварталы строим, прежде 
всего, по программе переселения 
ветхого и аварийного жилья (ФЗ 
№ 185). Здесь раньше были бара-
ки, которые подлежали сносу. Мы 
эти площадки очистили, частично 
есть водопровод и сети канализа-
ции», – рассказывает он, уточняя, 
что, соответственно, инвестици-
ями в строительство выступают 
федеральные деньги, которые и 
осваивает компания, выигравшая 
конкурс. В 2012 году продолжат-
ся строительство малоэтажных 
домов на площадке в Мысках, 
получившей название «Фанта-
зия». «К комплексной застройке 
территории мы приступили в мае 
прошлого года и сегодня заложено 
10 фундаментов. Город и область 
будут помогать по присоедине-
нию к сетям электроснабжения, 
водоотведение будет проводить за-
стройщик», – говорит  заместитель 
главы Мысковского городского 
округа по жилищно-коммуналь-
ному хозяйству и строительству 
Дмитрий Григорьев. 

инициатиВу – 
частниКаМ
При строительстве индивиду-

альных домов жителями власти 
муниципалитетов берут на себя 
решение вопросов подведения ин-
женерных сетей и инфраструктур. 

Так, например, на данный момент 
в Таштагольском районе определе-
ны 4 таких проекта: ул. Заречная 
(в Таштаголе, район Кочура – 80 
участков), ул. Арефьева (там же, 
первая очередь – 36 участков), ул. 
Таёжная (в Шерегеше, освоено 30 
участок и работы будут продол-
жены), ул. Дзержинского (там же, 
20 участков). «Это индивидуалка, 
но застройка комплексная: мы 
будем там развивать и сети, водо-
снабжение и электроснабжение, 
и социальную инфраструктуру: 

по необходимости детские сады, 
объекты торговли», – рассказы-
вает заместитель главы района 
по строительству александр су-
ворцев. Кроме того, добавляет 
он, параллельно в районе опреде-
лены перспективные  площадки 
под комплексную застройку – ул. 
Фурманова в Шерегеше (порядка 
700 участков), и ул. Заречная в 
районе турбазы Медвежонок (по-
рядка 300 участков). «Инвесторов 
пока нет, но мы ищем на перспек-
тивные площадки. Однако на дан-
ный момент не можем найти тех, 
кто согласился бы. Предложения 
есть, но нас они не устраивают», 
– говорит замглавы. В частности, 
по его словам, инвесторы не го-
товы вкладывать средства в раз-
работку проекта, плюс ко всему, 
как правило, компании, которые 
обращаются, небольшие и у них 
нет соответствующих оборотных 

средств. Также с помощью инди-
видуальной застройки развивают 
малоэтажное строительство и в 
Топках. Как отмечает первый за-
меститель главы Юрий Малахов, в 
городе продолжается застройка ул. 
Соборной (166 участков). «Площад-
ка первично была сформирована в 
2005-2006 годах, но массовое стро-
ительство началось года три назад, 
сейчас как раз набирает темпы», – 
уточняет он, добавляя, что на дан-
ный момент активно проводятся 
коммуникации, газ и вода.

сПрос ПоД ВоПрос
Между тем, не везде мало-

этажное строительство полу-
чило активное развитие. Среди 
причин такого положения дел 
– отсутствие спроса и инвесто-
ров, которые соответственно, 
не ощущая заинтересованности 
потенциальных покупателей, не 
желают вкладывать средства в 
этот вид строительства. В частно-
сти, такая ситуация сложилась в 
Гурьевском районе, где в целом 
определены порядка 10 улиц 
под комплексную малоэтажку. 
«Есть площадки, обеспеченные 
инфраструктурой – подведена 
вода, дороги, тепло рядом, но 
планомерная комплексная за-
стройка в 2011 году не велась. 
Для того, чтобы её проводить, 
необходимо найти инвестора, и 
если в 2009 году такой был, то в 
10-11 годах – нет, – рассказы-
вает представитель районного 
управления архитектуры. – От-
части дело в спросе: если бы он 
был, тогда и инвесторы нашлись 
бы. Почему на сегодняшний день 
ушёл предыдущий? Потому что 
он дома построил, а продать до 
сих пор не может, хотя и пло-
щадка хорошая и дома нормаль-
ные». При этом, по словам со-
беседника «Авант-ПАРТНЕРа», 
«состоятельные люди строят без 
проблем самостоятельно». «По-
этому индивидуальное жилищ-
ное строительство у нас хорошо 
развивается», – добавляет пред-
ставитель управления. Однако, 
например, в Белово ситуация 
совершенно другая. Как говорит 
замглавы города по строитель-

ству александр Франк,  «дви-
жение среди населения очень 
активное, интерес есть и спрос 
огромный».

сетеВые заДачи
Что касается финансирова-

ния строительства инженерных 
сетей, то, как отмечает Андрей 
Кравченко, с одной стороны, в 
нем принимают участие, как об-
ластной, так и местный бюджеты. 
«Это позволяет снизить нагрузку 
на стоимость квадратного метра 
возводимого жилья», – поясняет 

он. Так, в 2011 году в рамках об-
ластной программы «Жилище» на 
эти цели было направлено более 
48 млн рублей. Кроме того, сред-
ства на строительство инженерной 
инфраструктуры можно получить 
и в рамках подпрограммы «Стиму-
лирование программ развития жи-
лищного строительства субъектов 
РФ» (федеральной целевой про-
граммы «Жилище») на 2011-2015 
годы. Однако для этого субъектам 
РФ необходимо пройти конкурс-
ный отбор. «В настоящее время 
департамент строительства ведёт 
подготовку пакета документов для 
участия. Результаты конкурса 
будут объявлены в апреле этого 
года», – добавляет начальник де-
партамента. С другой стороны, 
средства на создание сетей на-
правляет и собственно застрой-

Индустрия моды, 
являясь частью лёгкой 

промышленности, 
развивается довольно 

активно: появляются 
новые марки, укрепляют 

свои позиции на рынке 
существующие бренды, 

целенаправленно открывая 
свои представительства 

в регионах. При этом, 
не оставляют желание 
покорить подиумы как 

минимум Москвы и местные 
дизайнеры. О том, как 

развивается модная 
индустрия в Кузбассе, и 

как зарабатывают на своё 
творчество областные 

модельеры, еженедельнику 
«Авант-ПАрТНЕр» 

рассказала Мария 
ЮрАЗОВА, руководитель 

мастерской моды.

По данным андрея Кравченко, 
в общей сложности инвестиции 
в строительство малоэтажного 

жилья в 2011 году составили 
около 7 млрд рублей

По мнению Павла Панова, 
самый главный и соответственно до-

рогостоящий вопрос – это энергоо-
беспечение как процесса строитель-

ства, так и дальнейшего развития 
площадки, в принципе

щик, заинтересованный в освоении территории. 
Между тем, как говорит управляющий директор 
ООО «Новокузнецкий ДСК» » им. А.В. Косилова 
Павел Панов, самый главный и соответственно 
дорогостоящий вопрос – это энергообеспечение 
как процесса строительства, так и дальнейшего 
развития площадки, в принципе. Так, этот вопрос 
остаётся открытым и по строительству коттедж-
ного поселка «Лучезарный» в Новокузнецке.  В 
частности, застройку на части территории здесь 
планирует вести «Новокузнецкий ДСК». При этом, 
как отмечает управляющий директор, пока конку-
ренции среди строительных компаний по освоению 
площадки нет. «Конкуренция в сфере малоэтаж-
ного строительства возникнет, когда к площадкам 
будут проведены сети, тогда будут желающие и 
построить и продать и т.д., – говорит он. – Сейчас 
без сетей, на голом месте, никто не хочет заранее 
вкладывать большие деньги в строительство, а что-
бы начать необходимо как минимум, чтобы была 
электроэнергия. Дорога рядом есть, водопровод 
проектируется. Плюс ко всему, это вопрос неболь-
шой и не требует таких серьёзных затрат». «Ново-
кузнецкий ДСК» уже имеет опыт комплексной за-
стройки: в 2001 году компания построила поселок 
«Радужный», где собственными силами возвела не 
только дома, но и необходимую инфраструктуру. 
Причём, как добавляет управляющий директор, 
если первоначально коттеджи продавались от 500 
тысяч до 1,2 млн рублей, то сегодня их рыночная 
стоимость может достигать 10-12 млн. 

буДущий рост
В 2012 году власти региона планирует нарас-

тить объёмы ввода малоэтажного жилья  до 625 
тыс. кв. м (53% от общего объёма). В частности, про-
должится комплексная застройка на площадках 
в Анжеро-Судженске, Берёзовском, Кемерово, 
Киселёвска, а также в Кемеровском, Новокузнец-
ком, Прокопьевском районах. Начнётся и освоение 
новых площадок (квартал «Сосновый» в Белово, 
малоэтажная застройка в п. Малиновка (Калтан), п. 
Лапшиновка в Ленинске-Кузнецком, коттеджный 
поселок по ул. Сибиргинская в Мысках, микрорай-
он малоэтажной застройки «Солнечный-2» в Юрге, 
малоэтажная застройка между Маленькой Ита-
лией и Зелёным островом в Кемеровском районе).

А финансирование строительства инженерных 
сетей в этом году планируется увеличить почти в 
пять раз: общая сумма может составить более 220 
млн рублей. Кроме того, как добавляет Андрей 
Кравченко, продолжится строительство много-
квартирных малоэтажных жилых домов (до 3-х 
этажей). Причём, инвестиции будут направлены 
из всех источников финансирования: бюджетных 
(в том числе под переселение граждан из ветхого 
и аварийного жилья, для детей-сирот, ветеранов, 
многодетных семей и т.д.) и внебюджетных.

Ольга Бычкова

окончание. начало на стр. 1

Беловскому ООО «разрез «Черемшанский», чьи активы 
и лицензия на недропользование в ходе банкротства, 

казалось, уже перешли к кемеровской группе «Стройсервис» 
(«Авант-ПАрТНЁр» писал об этом в прошлом году), вернули  

лицензию на недра. И когда это стало ясно, собственник 
разреза  Александр Поляков выразил намерение погасить всю 

задолженность перед кредиторами на общую сумму 552,65 млн 
рублей. Однако в прошлый четверг в заседании арбитражного 

суда по итогам удовлетворения этой задолженности был 
объявлен перерыв в связи с болезнью заявителя. 
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– Кстати, по вашей оценке, на-
сколько оправдано соотношение 
«цена-качество» дизайнерских 
товаров? Какие параметры учи-
тываются при формировании 
стоимости изделия? 

– Мы ориентируемся на средне-
рыночную стоимость работы, на-
пример, по пошиву платья, брюк 
и так далее. Плюс ко всему, без-
условно, учитывается цена ткани 
и других расходных материалов. 
При этом, мы вкладываем деньги 
в себя: делаем рекламу, участвуем 
в конкурсах, в выставках и платим 
за это. Соответственно, вкладывая 
больше средств, мы имеем право и 
назад получать больше. Отсюда и 
другая цена за работу, по сравне-
нию с обычными ателье. Качество 
работы модельера – это грамотная 
композиция. Причём всё должно 
быть «читабельно», чтобы визу-
ально воспринималось: есть то, что 
нас привлекает в одежде и то, что 
отторгает. И естественно, чтобы 
получить клиента, необходимо соз-
давать такие вещи, которые будут 
привлекать людей, а это, в свою 
очередь, базируется, в том числе, и 
на психологии.  В принципе, именно 
этому дизайнеров и учат – грамот-
но сочетать цвета, пропорции и т.д.

– Мария, если остановиться 
на продвижении дизайнерской 
одежды, так сказать, в  массы, 
есть ли какое-то сотрудничество 
с бутиками?

– Скорее нет, чем да. Особенно 
пока у модельера нет заслуженного 
авторитета на рынке. Чаще всего 
руководители подобных модных 
отделов едут уже за громким 
именем. Если говорить обо мне, 
то в перспективе мне бы хотелось 
открыть свой салон. Между тем, 
предложения по продаже создан-
ных вещей через модные бутики 
поступают.

– По вашему мнению, дизай-
нерская одежда местных моде-
льеров пользуется спросом среди 
жителей Кемерово?

– Думаю, что сегодня спрос на 
хорошую и красивую одежду есть. 
Конечно, в большинстве случаев 
это покупатели с определённым 
уровнем дохода, хотя, по моему 
мнению, финансовый показатель 
здесь не будет ведущим. Я уверена, 
что люди готовы приобретать вещи 
у региональных дизайнеров, но 
если они будут качественные. Без-
условно, необходимо «популяризи-
ровать» местных модельеров. Для 
этого им необходимо завоевать до-
верие, и здесь очень важно, чтобы 
изначально выпускаемая одежда 
была на достойном уровне, начиная 
от производства и завершая пре-
зентацией коллекций.

– Для выхода на рынок, не-
обходима не только идея, но и её 
воплощение. Поэтому закономе-
рен вопрос подготовки кадрового 
ресурса. 

– Заведения, обучающие дизай-
нерскому искусству, в регионе есть. 
В качестве примера можно назвать 
филиал Российского заочного 
института текстильной и лёгкой 
промышленности, индустриально-
педагогический колледж. Причём, 
в последнее время появляется 
очень много начинающих моде-
льеров. Наверное, это связано с 
желанием проявить себя и пока-
зать свое творчество. Опять же на 
фоне училища или института, с 
их поддержкой это можно сделать 
легче и проще. Так, их ученики 
принимали участие, например, в 
«Старте». После завершения обу-
чения необходимо вкладывать уже 
свои средства или искать инвести-

ции со стороны. Соответственно, в 
перспективе для кого-то эта сфера 
уже закрывается. Для меня денеж-
ным подспорьем на период start-up 
стала субсидия в размере 60 тысяч 
рублей из центра занятости. Что 
касается источников заработка и 
дохода, то здесь есть возможность 
шить одежду по индивидуальному 
заказу. В общем-то, это позволяет 
поддерживать и реализовывать 
творческое направление на пер-
вых этапах.

– насколько актуальна для 
региона проблема дефицита ква-
лифицированных закройщиков, 
портных, и вообще, может ли ры-
нок труда их предложить сегодня?

– К сожалению, такая пробле-
ма есть. Причём, она начинается с 
процесса обучения – оборудование, 
на котором отрабатывают свои на-
выки будущие специалисты, мягко 
говоря, далеко не современное. 
Плюс ко всему, индустрия моды и 
текстиля развивается достаточно 
быстро и сегодня готова предло-
жить много новых материалов, с 
которыми необходимо работать со-
всем по-другому. Получается, что 
будущие дизайнеры или портные 
учатся уже непосредственно на 
своей практике.

– Как в таком случае подби-
рать специалистов, которые будут 
помогать модельеру воплощать 
идеи?

– Выбирать приходится прак-
тически «наугад»: приходит чело-
век, смотришь на него, как работа-
ет, а потом делаешь выводы. Плюс 
ко всему, в заведениях не учат 
собственно созданию коллекций, 
скорее всего их цель – научить 
всесторонне воспринимать моду.

– Как вы считаете, справедли-
во ли мнение, что более активно 
модная индустрия развивается 
в столице и в более крупных го-
родах? относится ли Кемеровок 
таким городам?

– Конечно, центрами модной 
индустрии в России являются 
Москва и Санкт-Петербург, где 
проводится большое количество 
показов, и проходят недели моды. 
Как следствие, если в регионах и 
есть дизайнеры, модельеры, все 
они со временем пытаются выйти 
на российский уровень. Что ка-
сается нашего региона, то специ-
ализированных показов нет, у нас 
это по большей части проходит в 
частном порядке. Например, всё 
чаще сегодня рестораны для своих 
посетителей в качестве програм-
мы предлагают модные показы. 
В принципе, сейчас это востребо-
вано: по сути сейчас мы как шоу-
программа. Также активно в этом 
направлении работают глянцевые 
журналы, но тоже совместно с раз-
влекательными заведениями. При-
чём, они привлекают, в том числе, 
и модные бутики.

– если сравнивать развитие 
модной индустрии в Кузбассе 
сегодня и, например, года три-
четыре назад, что-то существенно 
поменялось?

– Мне кажется, последним наи-
более ощутимым влиянием был 
кризис 2009-го года. В частности, не-
много снизились объёмы производ-
ства, появились новые тенденции: 
пришёл некий минимализм, ушла 
какая-то роскошь. Хотя в масштабе 
это может быть и не ощутимо, но в 
деталях эти изменения заметны и до 
сегодняшнего дня. Также, не стоит 
забывать, что дизайнер, как владе-
лец своего дела и одновременно ра-
ботник, стремится оптимизировать 
расходы и рационально использо-
вать имеющиеся ресурсы.

Беседовала Ольга Бычкова

Тенденция к увеличению объ-
ёмов товарооборота характерна 
для большинства муниципальных 
образований. В ряде территорий 
были достигнуты даже более вы-
сокие темпы роста.

Оборот розничной торговли 
пищевыми продуктами составил 
около 135 млрд рублей по срав-
нению с 2010 годом на 3,5% (по 
предварительной оценке). Что 
касается реализации отдельных 
видов продовольственных това-
ров, здесь динамика – различная. 
По данным госстатистики (за 9 
месяцев 2011) увеличилась реа-
лизация мяса и мясных продуктов, 
цельномолочной продукции, яиц, 
сахара, хлеба и хлебобулочных 
изделий, фруктов. При этом на-
селение стало меньше покупать 
растительного и сливочного масла, 
муки, крупы, макаронных изделий. 
Если говорить о дальнейшем раз-
витии продовольственного рынка, 
то при благоприятной экономиче-
ской конъюнктуре, он будет, без-
условно, расти, хотя и невысокими 
темпами: 3-4% в год.

О темпах роста потребления 
позволяет судить и то, что при по-
вышении товарооборота объём то-
варных запасов на предприятиях 
розничной торговли уменьшается 
– за истекший год – почти на один 
процент. И при всём кажущемся 
изобилии текущая обеспечен-
ность (при сегодняшних темпах 
потребления) розничного продо-
вольственного товарооборота со-
ставляет всего 30 дней (против 33 
дней в прошлом году).

Есть стали больше… Но, по-
разному.

Кто больше Потребляет
Доля торговли в ВРП, по пред-

варительным данным, составляет 
12,6% от общего объёма. При этом 
доля торговли в налоговых плате-
жах, поступивших в бюджетную 
систему РФ, – 14%. Статистика 
также отмечает удельный вес в 
общем объёме розничной торгов-
ли сетевых структур – до 10,6%. 
Доля малых предприятий здесь, 
оказывается, превышает сетевые 
доходы на 3%.

Если говорить о территориях 
Кузбасса, то, как уже отметил 
Сергей Карпунькин, товарооборот 
вырос в большинстве муници-
пальных образований. Чемпио-
нами роста потребления стали 
Ленинск-Кузнецкий (122,1%), По-
лысаево (120,6%), Краснобродский 
район (120,1%), Мариинский район 
(119,5%), Калтан (117,2%). Наи-
высших показателей потребления 
продуктов на душу населения до-
бились кемеровчане (130 тыс. руб. в 

год) и новокузнечане (103 тыс. руб. 
в год). Верха аскетизма достигли 
жители Краснобродского – они в 
среднем потребляют продуктов на 
сумму 28 тыс. руб. в год (в 4,64 раза 
меньше кемеровчан).

Сокращение продовольственно-
го товарооборота отмечено в Меж-
дуреченске, Тайге, Беловском, Ке-
меровском, Чебулинском районах.

Структура формирования 
оборота розничной торговли по 
официальным данным годичной 
давности складывалась следую-
щим образом: на долю крупных 
предприятий розничной торговли 
пришлось 33,2% оборота, средних 
– 4,2%, малых – 20,3%, индиви-
дуальные предприниматели без 
образования юридического лица 
обеспечили 36,7% оборота, и, на-
конец, на рынках и ярмарках было 
реализовано 5,6% продукции.

В среднем по области продо-
вольственный товарооборот со-
ставл 77,6 тыс. руб. в год на душу 
населения (88,9 тыс. руб. – в горо-
дах и 34,5 тыс. руб. – в районах). И 
это явное преимущество города над 
деревней обеспечивают крупные 
сети розничной торговли продо-
вольствием.

Кто ВиДен изДалёКа
Как уже не раз отмечал в своих 

обзорах «Авант-ПАРТНЕР», кри-
зисные явления серьёзно затор-
мозили как рост крупных сетевых 
ритейлеров, так и расширение 
географии их присутствия. Кризис 
был очередным пиком роста не-
больших частных магазинов. Про-
шедший 2011 год показал, что эта 
тенденция была непродолжитель-
ной. Крупные сети сегодня вновь 
активно развиваются и стремятся 
расширять своё влияние. На сегод-
няшний день в Кузбассе действуют 
несколько крупных региональ-
ных сетей и одна международная 
(METRO).

По количеству торговых точек 
в Кемеровской области лидирует 
«Мария-Ра» из Барнаула. Вторая 
(по рейтингам некоторых экспер-
тов) западносибирская продоволь-
ственная сеть, имеющая на начало 
года 371 магазин в шести регио-
нах СФО, продолжает осваивать 
Кузбасс. Количество магазинов 
единого формата в области уже 
превысило сотню, только в декабре 
в малых городах Кемеровской об-
ласти открылись 5 новых торговых 
объектов «Мария-Ра». В Ново-
кузнецке работают 28 магазинов, 
в Кемерове – 16, в Междуреченсе 
– 11, в Прокопьевске, Киселёвске 
и Белово – по 6-7.

Второй по охвату кузбасской 
земли является Группа компаний 
«Система «РегионМаркет» (по экс-
пертным рейтингам она – третья 
в СФО), скромно считающая себя 

также на третьем месте в Кузбассе.
Ещё один лидер – новосибир-

ский «Холидей Классик», погло-
тивший в своё время кемеровскую 
«Кору». Главное нововведение 
от «Холидея» – 2 гипермаркета 
в Кемерове и 1 в Прокопьевске. 
Кроме того, работают: В Кемерове 
– 4 супермаркета, 6 универсамов, 
2 дискаунтера; в Новокузнецке – 1 
супермаркет, 4 универсама, 4 ми-
нимаркета, 2 дискаунтера, в Про-
копьевске – по одному магазину 
трёх форматов, а также магазины 
ещё в 8-ми городах Кузбасса.

Говоря о динамике развития 
различных продовольственных 
сетей, Сергей Карпунькин от-
метил, что в последние годы на 
потребительском рынке области 
отмечается устойчивая тенденция 
к росту доли крупных и средних 
коммерческих организаций.

– Их доля в розничном товаро-
обороте за 2011 год увеличилась 
почти на один процент – с 34% в 2010 
году до 34,8 % в 2011 г. И на регио-
нальном продовольственном рынке 
наибольший прирост также дают 
крупные и средние торговые орга-
низации, розничные сети. Однако, 
несмотря на то, что торговые сети в 
последние годы стали одним из наи-
более успешных и быстрорастущих 
сегментов торговли, они не домини-
руют на потребительском рынке об-
ласти. В них формируется всего 11% 
оборота розничной торговли.

Кто и КаК 
иДёт К ВершинаМ
Родная всем кемеровчанам (а 

чуть позже – и всем кузбассовцам) 
сеть «Система «РегионМаркет» 
смотрит на перспективы своего 
развития с точки зрения макси-
мального повышения эффектив-
ности. Генеральный директор 
компании ирина арабьян оцени-
вает рост сети за прошедший год 
таким образом:

– По итогам 2011 г. оборот груп-
пы компаний «Система Регион-
Март» вырос на 10%. 

Сегодня компания является 
третьей на региональном рынке 
ритейла после «Мария-Ра» и «Хо-
лидея». Говоря о политике нашего 
развития, важно отметить, что в 
2011 году компания делала ставку 
не на увеличение числа магазинов, 
а на увеличение выручки с одного 
квадратного метра уже действу-
ющих магазинов. В связи с этим 
в 2011 г. более чем в 20 магазинах 
под маркой «Чибис» был проведён 
ремоделинг: косметический ре-
монт магазина, замена торгового 
оборудования. 

Сергей Волков
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ТАНдЕМоНиуМкруГ чТЕНиЯ

Два царя-соправителя традиционно существовали в древнегреческой Спарте. Должность их была 
пожизненной, но выборной. Впрочем, выбор был невелик: царей можно было избирать только из двух 
династий, Агиадов и Эврипонтидов. Цари считались равноправными соправителями, но в случае во-
йны один из них возглавлял войско, другой оставался в Спарте. Поскольку спартанцы были народом 
воинственным, должность полководца была почётнее, к тому же он имел право на большую часть во-
енной добычи. Мирная же деятельность царей была сильно ограничена народным собранием и советом 
старейшин. Зачем спартанцам нужны были два царя в голове, окончательной ясности нет, хотя об 
этом было написано множество учёных трудов. Ясно только, что диархия была институтом традици-
онным. Античные историки указывали, что эта традиция пошла от двух братьев-близнецов, потомков 
мифического Геракла. Современные ученые полагают, что Эврипонтиды происходили от пришлых 
завоевателей-дорийцев, а Агиады – от ахейцев, которые поселились в Греции гораздо раньше, так 
что их двоевластие – результат компромисса между двумя древнейшими эллинскими племенами. 

Есть расхожая фраза, что историю пишут победители; так вот, история Спарты написана по-
бежденными. Словесность куда лучше была развита в Афинах, традиционно соперничавших со 
Спартой, но в итоге проигравших ей в Пелопонесской войне. И со слов античных авторов Спарта 
предстает большою казармой наподобие нынешней Северной Кореи. Впрочем, такой авторитет как 
афинянин Платон спартанскими порядками искренне восхищался. В целом же Спарта была нор-
мальным античным государством, и соседи уважали спартанцев не только за военные доблести, но 
и за благочестие и законопослушание. В VI веке до н. э. Спарта, как пишет одна современная исто-
рик, «прославилась тем, что провозгласила основным направлением внешней политики борьбу с 
тираническими режимами» (это уже напоминает нынешние США). А после Пелопоннесской войны 
спартанский царь Павсаний не допустил полного уничтожения разбитого врага: «объективно именно 
он спас в тот момент афинскую демократию».

В Древнем Риме времен республики также было два соправителя. Они назывались консулами, 
избирались на один год, обладали высшей гражданской и военной властью, набирали легионы и 
возглавляли их, а в чрезвычайных обстоятельствах сенат наделял их неограниченными полномо-
чиями. Один их консулов обычно опять-таки возглавлял войско, другой оставался в Риме. Если они 
не могли договориться о распределении обязанностей, дело решали жребием. Впрочем, римляне 
также воевали без устали, так что консулы, похоже, и виделись-то редко. В Риме был храм Януса, 
ворота которого полагалось держать открытыми во время войны и запирать во время мира. За всю 
римскую историю запирали этот храм трижды: при царе Нуме Помпилии, в консульство Марка 
Аттилия и Тита Манлия и при императоре Августе; всего за тысячелетнюю историю Рима не на-
бралось и пятидесяти мирных лет.  

Зачем нужно было это двоевластие? Принято считать, что последний царь Тарквиний Гордый 
так досадил гордым римлянам, что они специально учредили коллегиальное правление, чтобы кто-
нибудь не сделался, упаси боги, самодержцем. Правда, своей участи они не миновали, и в имперский 
период должности консулов сделались декоративными. Но, что интересно, привычку иметь двух 
правителей римляне сохранили. Обычно император делал соправителем своего наследника, родного 
или усыновленного. (При Диоклетиане соправителей было сразу четыре – два цезаря и два августа, 
но в тот период империя разрослась вовсе уж до неприличных размеров; впрочем, и тогда всем было 
известно, кто на самом деле главный).  

Зачем мы так подробно занимаемся спартанцами и римлянами? Дело в том, что классическая 
геополитическая доктрина делит цивилизации на морские и сухопутные. Цивилизации Суши (Рим, 
Спарта, империя Чингисхана, Россия) имеют консервативный, иерархический и патерналистский 
характер. Цивилизации Моря (Афины, Карфаген, Британская империя, США) склонны к демокра-
тии и торговле и более динамичны. «Три пунических войны, которые разразились между Римом и 
Карфагеном, представляют собой архетипическую парадигму соотношений между двумя цивили-
зациями, – пишет Александр Дугин. – Рим создает свою армию, воспитывает ее, культивирует во-
инский дух. Римские воины – краса Рима. Карфаген не имеет своей армии, он её покупает. В Риме 
правят иерархия и традиция, в Карфагене правят деньги… Тем не менее, карфагенская цивилизация 
способствует развитию торговли, искусств, новых гибких технологий». Вывод: сухопутная геополи-
тика у нас в генах, мы смотрим на мир со стороны Суши и несём её принципы и её ценности в себе. 
Так может быть, спартанско-римский принцип тандема и является для нас самым органичным?

Тогда стоит взглянуть с этой точки зрения на российскую историю. Первый властный тандем на 
Руси – это дуумвират «гражданина Минина и князь Пожарского» четырёхсотлетней давности (ну 
чистые консулы – один водит войска, другой собирает для них средства). Правда, после изгнания 
поляков к власти пришел другой тандем: на царство поставили юного Михаила Романова, но фак-
тически правил его отец, патриарх Филарет. Но с тех пор примеры двоевластия в России ничем 
хорошим не кончались. В конце того же XVII века соперничество юного царя Петра и его сестрицы 
Софьи кончилось стрелецким мятежом. В 1917 году двоевластие Временного правительства и Советов 
привело к развалу страны и гражданской войне. После смерти Сталина коллегиальные руководители 
тотчас принялись поедать друг дружку: сначала расстреляли Берию, потом сослали Маленкова. А 
чем кончилось двоевластие Горбачева и Ельцина, никому напоминать не нужно. 

При этом святая Русь вряд ли когда-то могла похвастаться спартанским почтением к закону. А 
что касается Рима, там консулы служили без жалованья, из чести, и еще своих денег приплачивали 
на хлеб и зрелища для плебса. А императоры в государственных интересах усыновляли наслед-
ников, хотя порой терпеть их не могли, как Август Тиберия. А у нас никогда не отличали казны от 
собственного кармана, и кровных наследников зачастую казнили (Иван Грозный, Петр Великий, 
Иосиф ужасный – хрестоматийные примеры). Так что геополитика геополитикой, а в русском кол-
лективном бессознательном много чего намешано: и созидательное начало, и дух всеотрицания, и 
экономический задор, и витание в облаках, и жесткая иерархия, и беспримерное разгильдяйство, и 
благочестие взахлеб, и мистические пучины. В общем, никто не даст нам избавленья – ни римский 
мученик Сцевола с рукою на жаровне, ни пресловутый спартанский мальчик с лисёнком за пазухой.

А впрочем, в наших необъятных рамках и идея тандема, наравне с другими, может кому-то при-
йтись по сердцу. Помню, как в Новгородской области один районный голова рассказывал, какое у него 
славное сотрудничество наладилось с тамошними историками да археологами: «Большой хороший 
тандем во всех направлениях». И целый семинар газеты «Культура», два десятка немолодых и ис-
кушенных журналистов, как завороженные его слушали – малограмотного и косноязычного, зато 
наделённого каким-то куражом и даже, не побоюсь этого слова, харизмой.     

Юрий Юдин

В россии близятся выборы президента. После них правящий тандем либо 
уйдет в прошлое, либо, напротив, усилится, проделав заранее объявленную 

рокировку. В любом случае сказать несколько слов об этом явлении хочется.

ГордоЕ зВАНиЕ – 
прЕдприНиМАТЕЛь

Кемеровский писатель Виктор Арнаутов выпустил роман с 
очень современным названием: «Предприниматель».

В основу произведения положен 
реальный человек, получивший под 
писательским воображением имя и фа-
милию Велимира Бортникова – новый 
российский предприниматель, занима-
ющийся мелким и средним бизнесом. 

Герою повезло чрезвычайно, он 
оказался в своё время именно на том 
месте, где и требовалось: друзья-
знакомые заметили и сагитировали, 
затащили на заре перестройки (когда 
стало можно) в НТТМ – были такие 
непонятные с неясными полномо-
чиями структуры, которые плодил 
доблестный комсомол, когда понадо-
билось пробивать косность социали-
стической экономики.

Я не знаю подобных по-настоящему 
полнокровных персонажей в россий-
ской литературе. Нет, олигархов и 
прочих «купи-продай» писатели на-
плодили гору, но это всё, как правило, 
нереальные, не от мира сего люди, да и 
нечестные они по натуре своей, злодеи, 
воры, убийцы – таковы литштампы, на 
ура воспринимаемые обывателем. 

Бортников – другой. Он выстрадал 
свой бизнес с копейки и рубля, человек 
сомневающийся, думающий, ищущий 
и находящий там, где другие могут уз-
реть только мусор. Да и его ощущение 
себя свободным человеком – это внутри 
человека, но насколько он ведёт себя 
увереннее, обладая этим качеством, 
которому можно по-хорошему поза-
видовать. 

Арнаутов – первопроходец. До него, 
пожалуй, никто не поднял тему пред-
принимательства в литературе так, 
как это сделал наш кузбасский автор. 
Писатель, как представляется, вспа-
хал литературную целину – честь ему 
за это и хвала, показав, (используем 
соцреалистические штампы) «героя 
капиталистического труда».

Автор «Предпринимателя» бук-
вально принудил меня сделать личное 
открытие в теории предприниматель-
ства: сформулировать квантовую 
теорию бизнеса. Она означает очень 
простое явление – у настоящего 
предпринимателя мозги настроены 
на прием слабых волн, излучаемых 
вещами и продуктами природы и не 
ощущаемых другими людьми. Вещи 
и природные вещества излучают 
квантовые волны – этого никто от-
рицать не будет, но вот с этими из-
лучениями они несут информацию, 
в числе прочего, и о своих рыночных 
возможностях.

Настоящий предприниматель – 
редкая профессия, это талант, пре-
жде всего. Его мозги настроены на 
приём вышеназванных волн, но волны 
ощущают многие, а у таких, как наш 
герой, волновые излучения накла-
дываются на излучения мозговые, и 
происходит резонанс. Как сказано в 
романе: «…Ноль – в самом зарожде-
нии идеи. Потом подъём, разжигание 
себя до самовоспламенения, до мани-
акальной болезни; не получается, а 
надо – хоть тресни, хоть наизнанку 
вывернись, а добейся своего! Пре-
поны, запреты, маневры с обходами 
указов и лавин подзаконных актов… 

А впереди – цель! И пока видна эта 
цель – всё в гору, в гору, в гору, на 
пределе своих сил и возможностей, 
как покоритель вершин, одержива-
ющий победу над самим собою. Вска-
рабкался, осмотрелся, отдышался, 
испытал миг блаженства – и уже не 
важно: какими жизненными силами, 
изобретательством, нестандартными 
ходами и денежными затратами….» 

Вот, например, наш герой «в загра-
ницах» случайно узнает, что там вме-
сто ёлочек выращивают на плантациях 
пихты из семян, получаемых с Кавказа. 
Бортников зарывается в справочники 
и выясняет, что кавказская пихта от-
личается от сибирской, семена низкого 
качества откуда-то с Кавказа текут в 
Европу, но по уменьшающейся. Цепь 
в «сером веществе» замыкается: а не 
попробовать ли поставлять за рубеж 
эти самые семена, покупая там, на вы-
ручку те же компьютеры. 

Трезвый критик сказу бы сказал: 
ну сколько там можно заработать на 
этих семенах? Наш герой прикидыва-
ет, да, не так  много, но овчинка стоит 
выделки. Он едет на Кавказ, всё, в 
конце концов, связывается; из Сибири 
направляются заготовители пихтовых 
шишек, семенной материал извле-
кается и доводится до качественной 
кондиции – есть небольшая предпри-
нимательская поляна, приносящая то, 
ради чего затеваются все дела в эконо-
мике, – прибыль.

Вообще-то совсем не случайно Бор-
тников, занимаясь на заре своей пред-
принимательской карьеры в науке, 
совершенствует физический эффект 
«бегущей волны». В его воображении 
тоже бежит волна, рождая новые виды 
бизнеса.

Считаю, что Арнаутов написал 
«производственный роман» – новый 
по содержанию, по теме. И положи-
тельный герой в наличии – вот он, 
сибиряк Велимир Бортников. Однако 
с формой автор немного подкачал, о 
чём ещё скажем ниже. А роман «Пред-
приниматель» вполне можно вслед за 
молодыми российскими литкритиками 
числить по разряду «нового реализма», 
почему нет?

окончание на стр. 8

НАТорГоВАЛи

По данным сергея Карпунькина, 
объём розничного товарооборота 

торговли по области в 2011 году со-
ставил более 290 млрд рублей, это на 
5% (оценка) больше уровня 2010 года

Владимир Киселев: 
«ритейлеры изменили стратегию 

развития, отказавшись от ориента-
ции на бурный количественный рост 

магазинов любой ценой»

ирина арабьян: 
«По сравнению с 2010 годом 

размер среднего чека вырос на 12%»

МодНый бизНЕс



– Самое важное в этой работе, 
которая была проведена, это – тот 
интерес, который проявили к про-
екту все его участники, – такую 
оценку сделанному дала елена 
руднева, занимавшая на тот мо-
мент должность заместителя гу-
бернатора по вопросам образова-
ния, культуры и спорта. – А ещё, 
что было хорошо заметно, так это 
отсутствие какой-либо боязни пе-
ред решением весьма серьёзных и 
сложных проблем бизнеса. Отсюда 
и ответ на вопрос – почему в пред-

принимательство надо привлекать 
молодых. Уже потому что решение 
нелёгких задач их не пугает.

Трудностей и сложных задач, 
которые были подготовлены для 
участников молодёжного предпри-
нимательского проекта, действи-
тельно хватало. Только для того, 
чтобы пройти конкурс и получить 
доступ к обучающим программам 
каждый потенциальный молодой 
предприниматель должен был 
пройти многоступенчатый отбор. 
Предварительно все желающие 
были разделены организаторами 
на четыре группы – согласно мо-
тивации и уровню своей готовности 
к тому, чтобы вступить на путь 
предпринимательства. Затем на-
чался сам отбор. По заказу Депар-
тамента молодёжной политики и 
спорта областной администрации 
в его качестве исполнителя вели 
специалисты ОГУ «Кемеровский 
региональный ресурсный центр». 
Также к работе были привлечены 
специалисты вузов, центров под-
держки предпринимательства, 
служб занятости населения, обще-
ственных организаций, волонтёры 
из разных городов Кузбасса. Ши-
рокая информационная кампания 
с привлечением СМИ была под-
креплена созданием ежедневно 
обновляемого сайта molpred42.
ru. Задача была не из лёгких – в 
кратчайшие сроки привлечь в 

программу не менее трёх тысяч 
участников, что вполне удалось 
организаторам проекта.

По итогам отбора к участию 
в четвёртом этапе – экспертных 
сессиях были допущены 690 че-
ловек. 620-ти участникам удалось 
выдержать это испытание с до-
стоинством.

В финал конкурса вышли 434 
человека, из них 284 «суперфина-
листа» получили доступ к участию 
во всех обучающих модулях про-

екта. И хотя в процессе обучения 
шла некоторая корректировка и 
ротация участников, проект был 
не только выполнен, но и перевы-
полнен. Этому способствовало по-
явление во время самого учебного 
процесса дополнительного 5-го 
обучающего модуля. 50 молодых 
предпринимателей и тех, кто толь-
ко готовиться открыть своё дело, 
прошли стажировки на предпри-
ятиях Кемерова и Новокузнецка. 
17 человек вынесли собственные 

проекты на итоговую защиту, в 
результате которой нескольким из 
них удалось найти инвесторов для 
их развития. Именно эта группа 
молодых людей и стала основными 
триумфаторами торжественного 
собрания – все они получили гран-
ты губернатора на открытие или 
развитие собственного дела.

– Я поздравляю всех собрав-
шихся в этом зале – обратилась к 
молодёжи председатель комитета 
по вопросам предприниматель-
ства, инноваций и имущественных 
отношений Областного совета на-
родных депутатов Кемеровской 
области елена Козлова. – И не 
только с тем, что мы завершили 
сегодня первый год реализации 
проекта «Ты – предприниматель», 
но и с тем, что он будет продолжен 
в дальнейшем. А значит, что ещё 
большее количество молодых лю-
дей смогут принять в нём участие 
в новом году. Тот подход, который 
был выбран для работы над про-
ектом, полностью оправдал себя: 
одновременное участие в нём пред-
ставителей власти, инфраструкту-
ры поддержки предприниматель-
ства, учреждений образования, 
общественных организаций, дей-
ствующих предпринимателей дало 
максимальный эффект. Теперь мы 
практике получили прекрасный 
проект в таком приоритетном на-
правлении развития государства и 
общества, как развитие молодёж-
ного предпринимательства.

Заместитель начальника де-
партамента молодёжной полити-
ки и спорта Кемеровской области 
Дмитрий алференко  озвучил 
некоторые количественные пока-
затели проекта.

– В целом, в проекте – в той 
или иной мере – приняло участие 
более 11 тысяч молодых людей из 
самых разных городов и районов 

Кузбасса. Активность росла по 
мере продвижения проекта. В 
отдельных мероприятиях при-
нимали участие по 250 человек. 
Пожалуй, больше всего порадо-
вал нас тот факт, что 8,5% участ-
ников относились к самой юной 
категории – многие из них ещё 
школьники. Радуют и прогнозы 
на новый год – мы уверены, что 
в 2012 году количество молодых 
людей, планирующих связать 
свою профессиональную деятель-
ность с предпринимательством, 
значительно вырастет. Всё это 
говорит о значительном повы-
шении социальной активности 
молодёжи, роста их ответствен-
ности за собственное будущее и 
будущее нашей страны

Сергей Волков
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У множества, кинувшихся в 
рынок, по-разному происходило 
врастание в бизнес: как правило, 
подгребали под себя государствен-
ное, общественное, прикарманива-
ли чужое, отнимали у более удач-
ливых – мало ли мы знаем историй 
рейдерских захватов…  У Арнауто-
ва герой всякий раз созидает своё, 
выстраданное с нуля, придуманное 
на сто процентов самим.

Поехали на рыбалку с ино-
странцем и случайно узнали, что 
наш мормыш, который припасли 
для прикорма и наживки, в Евро-
пах называется как-то непонятно 
по-латински, но это тот же самый 
мормыш. А почему бы не попы-
таться построить цепочку: мы вам 
этот самый рыбий корм, вы нам де-
нежку, на которую мы опять-таки 
закупим и привезем на российский 
рынок нужный дефицит. И ведь до-
вел идею до осуществления.

Или вот ещё пример; кто, узрев 
шприц, брошенный наркоманами, 
может родить одно из направлений 
малого бизнеса – сбор этих отрабо-
танных инструментов по больни-
цам, разборка на элементы и сдача 
в виде вторсырья как пластмассы 
и нержавейки. Ведь всего-то не-
счастные граммы, складывающи-
еся в килограммы, а двум людям 
дал работу в 90-е, когда свиреп-
ствовала безработица, себе кое-что 
оставалось, да и решил проблему, 

у которой есть, в числе прочих, 
и экологическая составляющая. 
Птичка по зёрнышку клюёт…

И это далеко не все истории, 
поведанные нам писателем, вслед 
за героем. А ещё и предприни-
мательская философия Бортни-
кова, которая представляет не-
малый интерес, так как выходит 
на злободневную тему честности 
и бизнеса!? Ещё и натуральные 
продукты производит, которые 
можно использовать для укрепле-
ния здоровья и продления жизни!? 
Всё это и многое иное, в большей 
или меньшей степени берёт в плен 
читателя по мере погружения в 
предпринимательские глубины 
Велимира Бортникова. 

Мне в свое время довелось пора-
ботать на одного из «новых русских» 
в течение нескольких лет, потому 
знаю не понаслышке проблематику, 
которая стояла перед новым клас-
сом предпринимателей в период 
их зарождения и становления. И 
закон приходилось всем им нару-
шать, иначе ничего бы не сдвину-
лось. Бортников тоже нарушает, по 
мелочам, но приходится это делать. 
Однако одни обходили правовые 
преграды по необходимости, другие 
с радостью опускались в криминал. 
И наезды ушлых людей  переносили 
(не все, между прочим, выдержали), 
Бортникову повезло, что всё закон-
чилось благополучно, преступным 
авторитетам понадобились только 

его мозги, за что, кстати, они ещё и 
рассчитались звонкой монетой. А 
что вначале пощипали финансово, 
так хорошо, что не прибили и бизнес 
не загубили совсем.

И ведь не из космоса прилетели 
такие как Бортников, рядом жили, 
пришло время, и раскрылись их 
таланты на ниве экономики. Ро-
ман Арнаутова – это отпущение 
грехов настоящим бизнесменам 
России, а то у нас принято всех 
валить в кучу: дескать, мироеды, 
спекулянты, хапуги. А откуда же 
тогда, пусть пока уродливый, не-
совершенный, но все-таки рынок, 
несмотря ни на что появился? 
Вспомните, что было при торже-
стве плановой экономике: очереди, 
сплошной дефицит, блат. Между 
прочим, нет ни единого примера в 
истории, когда бы плановая эконо-
мика добилась изобилия. 

Нет, не случайно Борнитов 
ощущает, что его «будто кто ве-
дёт по жизни, подталкивает, на-
правляет пойди туда-то, сделай 
то-то». «…Модель очередной затеи 
у него возникала в голове как бы 
самостоятельно, всё по тому же 
какому-то предопределению, а вот 
извлечение человеческих знаний и 
накопленного опыта – через кни-
ги!» Весьма симптоматичное за-
явление о бортниковских книжных 
разысканиях, для последователей 
в рядах предпринимательских – 
это как бесплатный хороший совет.

…Порассуждаем о форме про-
изведения. Новая тема требует об-
новления формы, что есть вообще-
то общее место в теории любого 
из видов искусства. Сказать, что 
Арнаутов ничего не предпри-
нимает, в смысле искания новых 
писательских путей, неверно. Вот, 
например, временные пласты в 
произведении тасуются-пере-
мешиваются, правда, с известной 
осторожностью. Да и тема нова, о 
чем уже было сказано.

Но «новая песня» требует но-
ваторства более серьезного, а с 
этим у автора как-то жидковато. 
Интересное произведение, однако, 
когда оно объемное и, в тоже время 
ровное по изложению, получается, 
как езда по нетряской дороге – это 
как музыка, без конца повторяе-
мая, вызывающая, в конце концов, 
утомляемость. 

Ещё более серьезные недо-
четы с писательским стилем 
происходят, ввиду отсутствия 
редактора. Замыливается глаз, 
как хорошо известно всем пишу-
щим, не видишь очевидных не-
сообразностей. Вот, к примеру, 
рассказывается, как Бортникова 
отправляют с суммой более мил-
лиона рублей за покупкой мебели. 
А чуть позднее он выручает за 
первую сданную партию исполь-
зованных шприцев восемьсот 
рублей – совсем, говорится, не-
плохие деньги. А дополнительных 

«верстовых» временных столбов 
не расставлено, или они есть, 
но их не видно – когда, в какие 
времена, что происходило? И во-
обще с деньгами часто случаются 
непонятки. «Две тысячи баксов, – 
сказано в романе, – тем не менее, 
оказались в его кармане (Бортни-
кова – В.П.) Впрочем, не надолго. 
Имея опыт купца-челнока, за-
купил он на всю тысячу загра-
ничных товаров». Так две тысячи 
или все-таки одна?.. Или вдруг 
начинает раз за разом мелькать 
какое-то словечко в соседних аб-
зацах, как, например, «шишки». 
Ну назови, хотя бы, «природный 
склад орехов» – да мало ли сино-
нимов в русском языке…

Писатель легко пользуется 
местными говорами, но, честное, 
слово, иные, из использованных 
слов, требуют или сносок, или 
словаря в конце книги: мы оба с 
ним – сибиряки, но мне были не-
понятны некоторые арнаутовские 
жаргонизмы.

Об опечатках не буду распро-
страняться – их много.

Несмотря на замечания, роман 
«Предприниматель» Виктора Ар-
наутова заслуживает вниматель-
ного прочтения. Повествование 
интересно, и самое главное, по-
учительно, что немало для мало-
известной по текущей литературе 
темы. 

Валерий Плющев

ГордоЕ зВАНиЕ – прЕдприНиМАТЕЛь

проЕкТ зАВЕршёН… Но будЕТ шириТьсЯ
«Авант-ПАрТНЕр» на протяжении полугода подробно освещал 

все мероприятия реализации в Кузбассе молодёжного проекта 
«Ты – предприниматель». Напомним, что сам проект являлся 

частью областной программы Департамента молодёжной 
политики и спорта Кемеровской области «Вовлечение молодёжи 

в предпринимательскую деятельность». В конце декабря были 
подведены итоги всего сделанного (подробная информация об этом 

содержится в альманахе «Авант-ПАрТНЕр рейтинг № 4 за 2011 
год), а за неделю до нового 2012 года в большом зале Администрации 

Кемеровской области прошло торжественное собрание 
организаторов и участников молодёжного проекта.

окончание. начало на стр. 7

елена Козлова:  « тот подход, ко-
торый был выбран для работы над 

проектом, полностью оправдал себя: 
одновременное участие в нём пред-

ставителей власти, инфраструктуры 
поддержки предпринимательства, 

учреждений образования, 
общественных организаций, дей-

ствующих предпринимателей дало 
максимальный эффект»

Дмитрий алференко: «В проекте 
приняло участие более 11 тысяч 
молодых людей из самых разных 

городов и районов Кузбасса»

елена руднева: «самое важное в этой 
работе, которая была проведена, это 
– тот интерес, который проявили к 

проекту все его участники»


